

Escrito por Editor
Miércoles, 06 de Abril de 2016 00:23 -

Escala Crítica/Columna diaria

*Esperaba 500 mil puestos de trabajo antes del 2018, recortan salarios *Ajuste en puerta en Secretaría de Gobierno, pasada la contienda electoral

*Piden diputados actualizar datos de indígenas; Graham sigue prófugo

Víctor M. Sámano Labastida

FUE INAUGURADA en Villahermosa la Exposición y Conferencia del Petróleo en México (PECOM). Los empresarios y las autoridades están casi obligados a ser optimistas...sin separar los pies de la realidad. Recientemente el secretario de Hacienda Luis Videgaray informó que serían recortados otros 175 mil millones de pesos al presupuesto del 2017. Una estimación preliminar que depende del comportamiento del precio del barril de petróleo. La interrogante obligada es, para las empresas, con cuál cotización se hacen rentables los "megaproyectos".

En el suplemento a propósito de la PECOM 2016 (Presente), escribimos: "En perspectiva puede afirmarse que hubo un excesivo optimismo en el sector petrolero, sin considerar factores externos. El crecimiento de la industria había sido de tal magnitud en los años recientes –hasta llegar a una cotización del barril de crudo en más de cien dólares contra costos de producción de entre 10 y 15 dólares-, que se pensó en una época dorada. En Tabasco se comenzó a hablar desde el 2010 de un tercer auge petrolero, pero una doble pinza quebró en el mediano plazo esta posibilidad: de un lado la reforma energética sumada a la reforma fiscal de 2007-2008 (cuando el reparto de los ingresos petroleros pasó al factor demográfico) y de otro el drástico derrumbe de los precios".

"Todavía en la anterior Exposición y Conferencia del Petróleo en México (PECOM) realizada en Tabasco no se tenía en perspectiva la magnitud de los ajustes que había que realizar en el sector petrolero oficial, como parte de un importante recorte presupuestal de unos cien mil millones de pesos para este año. El impacto directo ha sido en estos meses en la reducción de las inversiones, la cancelación de contratos y el recorte en la planta laboral".

Un reciente reporte del diario Reforma (04/IV/2016) consigna que se prometieron medio millón de empleos antes de 2018 en México en el sector petrolero. Sin embargo las empresas ubicadas en Tabasco, Veracruz, Tamaulipas y Campeche, lo mismo que Pemex, han recortado su plantilla laboral.

Escriben Alejandra López y Verónica Gazcón: "En el mundo, alrededor de un millón de empleos se perderán por efecto del recorte en las inversiones, según un análisis de la firma de

contratación Hays”.

Añaden: “Alexander Braune, director de Energía y Recursos Naturales de KPMG México, advirtió que los perfiles más sacrificados han sido los ingenieros petroleros, personal de mantenimiento de plataformas marinas, profesionistas ligados al diseño básico y preplaneación de proyectos”.

Existe nuevamente la expectativa de que estemos ante una crisis temporal. Inclusive que las licitaciones para aguas profundas reactiven el sector. Pero, ¿quién le apuesta al futuro en circunstancias en las que se depende también de la especulación? Un importante desafío para los gobiernos y los inversionistas.

CAMBIOS POR GOTEÓ

EN LA SECRETARÍA de Gobierno actualmente encabezada por Raúl Ojeda Zubieta se registran reacomodos en diversas áreas. Desde que a principios de este año fue designada como subsecretaria de Gobierno la ex diputada Neyda García Martínez no ha cesado la especulación sobre posibles cambios. Inclusive no falta quien asegure que la ex aspirante a la alcaldía de Comalcalco está en la antesala de la titularidad de la Segotab. No es de extrañarse, porque a CROZ lo colocan insistentemente fuera del gabinete; aunque él mismo propició estas especulaciones entre bromas y en serio desde finales del 2013. Ahora se afirma que hay otros dos prospectos para relevarlo si se diera el caso: el actual presidente del Concejo Municipal de Centro, Francisco Peralta Burelo y el ex alcalde capitalino Humberto de los Santos.

Lo que se confirmó es que desde hace varios días asumió como encargado de despacho en la Subsecretaría de Desarrollo Político el ex dirigente del PRD estatal Gabriel Bonilla Arauz, en sustitución de Dora Nelly Martínez González, quien renunció al cargo; Bonilla fue designado a principios del 2014 como director de Cultura y Desarrollo Político.

La dependencia encargada de la política interna (Segotab) tiene cuatro subsecretarías: las mencionadas de Gobierno y de Desarrollo Político, y las de Trabajo y Previsión Social, a cargo de Atenor Sala Pinto –por cierto delicado de salud- y de Enlace Legislativo, donde despacha Moisés Sánchez Chávez.

SABER CUÁNTOS Y QUIÉNES

CUANDO se habla de la población indígena en Tabasco las cifras de los originarios de las autóctonas no coinciden. La Comisión de Asuntos Indígenas del Congreso local, que encabeza Margarita Isidro (PRI) aprobó actualizar el padrón de poblaciones indígenas. Una tarea que dejaron a los municipios. El objetivo –se afirma- es tener el número de pobladores, registro de quienes hablan la lengua del grupo étnico, cultura y tradiciones.

Dijo la diputada Isidro: “Estamos solicitando la inclusión de las direcciones y departamentos para que sean debidamente atendidos los indígenas y la actualización de las localidades que

se consideran indígenas, para que lleguen los beneficios” destinados a estas comunidades.

Según el censo del 2010 del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), en Tabasco hay 60 mil 526 mayores de 5 años que hablan alguna lengua indígena: Chontal, 37 mil 72; Chol, 13 mil 840; Tzeltal, 2 mil 849 y Tzotzil, un mil 379.

Según la Comisión Nacional de Pueblos Indígena, la población total de indígenas en Tabasco es de 120 mil 635 (también con cifras del 2010). De estos, 15 mil son nacidos en otra entidad. Un tema para los investigadores y para la aplicación de políticas de atención.

AL MARGEN

VARIAS especulaciones se originaron con la resolución del juzgado 4º de Distrito con relación a un amparo concedido a Luis Felipe Graham, ex secretario de Salud, y a su ex colaborador Adalberto Vázquez acusados de malversación de recursos públicos. Lo cierto es que para efectos legales siguen siendo “prófugos de la justicia”. En realidad el amparo concedido sólo establece que es “para efectos de que se emita una nueva resolución” que subsane las observaciones del juzgador. Pero no es un amparo definitivo, por lo que las pesquisas contra Graham y Vázquez continúan.

COMPARECIÓ ayer el director del ISSET, Agapito Domínguez ante 21 diputados de las seis bancadas. Lo que resulta incuestionable es la necesidad de los cambios en la institución; la diferencia son los enfoques. (vmsamano@yahoo.com.mx)